RESEÑA DEL LIBRO: "TURISTAS QUE LLEGAN PARA QUEDARSE. UNA EXPLICACIÓN SOCIOLÓGICA SOBRE LA MOVILIDAD RESIDENCIAL"

Autora: Raquel Huete

Alicante. Publicaciones de la Universidad de Alicante, 2009 (281 pp.). ISBN: 978-84-9717-064-2

Javier de Esteban Curie Universidad Rey Juan Carlos

l crecimiento del turismo residencial internacional y de las migraciones intra-europeas de jubilados ha transformado el paisaje humano de las sociedades mediterráneas, particularmente en Italia, Francia y España. La confluencia de ambas formas de movilidad complica enormemente la distinción entre los turistas de larga temporada, que se alojan en viviendas privadas, y los inmigrantes no laborales, generalmente personas que intentan alcanzar una mejor calidad de vida orientadas por proyectos de autorrealización personal construidos alrededor de elementos más intangibles que materiales: las relaciones sociales en entornos medioambientalmente agradables, un clima que permita la vida al aire libre durante la mayor parte del año, la tranquilidad y la seguridad urbana... y la

experiencia de un idílico e impreciso 'estilo de vida

mediterráneo'.

La profusión de estas nuevas estrategias residenciales y modos de vida se ha integrado en el engranaje de la industria de la construcción y en la lógica de los mercados inmobiliarios. Todo ello da forma al proceso de cambio social, de naturaleza en parte turística, en parte migratoria y en parte urbanística, que determina la vida social de las regiones mediterráneas. Desde el punto de vista de las sociedades 'anfitrionas', una de las implicaciones prácticas fundamentales que ha provocado la indefinición de estos movimientos de población tiene que ver con la imposibilidad ante la que se enfrentan las autoridades municipales para conocer sus cifras reales de residentes. Este desconocimiento genera tensiones y contradicciones sociales de diversa índole, pero todas de gran importancia. Por ejemplo, al no poder aportar estadísticas fiables, debido a las irregulares y variadas pautas de movilidad que

caracterizan los estilos de vida 'multi-residenciales' de sus habitantes, tampoco pueden justificar la necesidad de suministros de electricidad y agua, dotación de recursos humanos, implantación de infraestructuras sanitarias, etc. con las que satisfacer los requerimientos del conjunto de la población.

Este complejo asunto es desentrañado con rigurosidad y claridad por Raquel Huete, doctora en sociología y profesora en el Departamento de Sociología I y en el Instituto Universitario de Investigaciones Turísticas de la Universidad de Alicante. El libro que se comenta en estas líneas se enmarca en el programa de investigación dedicado a analizar las relaciones entre turismo, urbanización y estrategias residenciales que, desde hace más de veinte años, dirige el profesor Tomás Mazón en la Universidad de Alicante, director de la tesis de la profesora Huete en la que se basa esta obra.

El libro se inicia con una presentación y discusión acerca de las distintas perspectivas teóricas desde las que se ha abordado la articulación de los flujos turísticos y migratorios hacia el sur de Europa. También, se intenta plantear la posibilidad de desarrollar un nuevo enfoque más allá de la división tradicional, y actualmente poco operativa, entre los estudios del turismo y los de las migraciones. El segundo capítulo se adentra en las motivaciones que llevan a los jubilados noreuropeos a desplazarse a las regiones mediterráneas. La 'calidad de vida', como un concepto amplio, complejo e integrador, se revela como la dimensión básica a investigar. A continuación el lector se encuentra con tres capítulos en los que se exponen y comentan los resultados obtenidos en un estudio sociológico basado en la realización de entrevistas en profundidad a

informantes clave y de una encuesta a 872 europeos, en situación de inactividad laboral, alojados en viviendas particulares ubicadas en la provincia de Alicante. El análisis finaliza con la presentación de una tipología que permite diferenciar entre turistas y distintos tipos de residentes extranjeros. Esta clasificación puede integrarse como una herramienta de utilidad en los sistemas de gestión de recursos y planificación regional de extensos territorios, así como en futuros proyectos de investigación sobre un fenómeno social con indicios de ser cada vez más importante. Más aún cuando se comprueba cómo los ayuntamientos de los municipios en los que este proceso se ha manifestado de manera más intensa se han tropezado con grandes dificultades a la hora de explicar el complejo sistema de tipos de movilidad residencial ante el que se enfrentan diariamente. El trabajo termina con dos capítulos en los que, primero, se reflexiona con espíritu crítico acerca de la adecuación del término 'turismo residencial', de uso tan frecuente en los últimos años, para explicar la realidad social analizada y, segundo, se realiza un ejercicio de imaginación prospectiva en el que

se plantean las tendencias futuras más probables y las repercusiones que la lógica de este proceso puede provocar en las regiones mediterráneas.

Antes de concluir con una detallada (y comentada) bibliografía, se puede consultar un minucioso anexo metodológico en el que se especifican todos los aspectos relacionados con el trabajo de investigación cualitativa y cuantitativa sobre el que se sostienen los capítulos centrales.

Turistas que llegan para quedarse. Una explicación sociológica sobre la movilidad residencial, representa uno de los más sobresalientes esfuerzos de reflexión teórica y análisis empírico que se han realizado en la universidad española con el fin estudiar el fenómeno de la movilidad residencial internacional desde el norte de Europa hacia el sur de España por motivos más relacionados con las experiencias de ocio que con aquéllas otras ligadas al ámbito laboral. La originalidad de sus planteamientos, el rigor científico y la claridad expositiva dan como resultado una publicación de referencia para quienes se interesen por esta delicada y atrayente área de trabajo.